
ПРОТОКОЛ 

заседания Учебно-методической комиссии 

Биологического факультета 

27.11.2017 года        №27 

 

Председатель – А.В. Баскаков 

Секретарь - Г.А. Цапарин 

 

Присутствовали 11 (из 13 членов Учебно-методической комиссии Биологического 

факультета СПбГУ): профессор А.Д. Харазова, профессор А.И. Гранович, профессор З.И. 

Крутецкая, профессор М.Ф. Шишова, доцент А.В. Баскаков, доцент А.А. Нижников, 

доцент Л.А. Ткаченко, доцент М.А. Романова, старший преподаватель В.В.Козин, 

старший преподаватель А.Л.Мальцева, старший преподаватель Е.Д. Королькова. 

 

Кворум: Есть. 

 

Приглашены: 

Профессор Е.В. Абакумов – присутствовал. 

Профессор Е.И. Краснощекова – присутствовала. 

 

ПОВЕСТКА ДНЯ: 

 

1. Рассмотрение результатов выбора обучающимися в «Личном кабинете» тем ВКР и 

научных руководителей. 

2. О кандидатурах председателей ГЭК. 

3. О составе рабочей группы по организации участия в конкурсах по реализации ДОП 

и ООП. 

4. Об экспертизе проектов рабочих программ дисциплин. 

5. О формате проведения промежуточной аттестации (экзамена) по учебной 

дисциплине «Анатомия центральной нервной системы». 

6. О взаимодействии с работодателями. 

7. О реализации летних полевых практик по ООП подготовки бакалавров по 

направлению «Биология».  

8. О распределении функций между членами УМК. 

9. О плане работы УМК на 2017/2018 учебный год. 

 



1. СЛУШАЛИ: о результатах выбора обучающимися в «Личном кабинете» тем ВКР и 

научных руководителей. 

Председатель УМК А.В. Баскаков проинформировал присутствующих о том, что в 

соответствии с поручением Проректора по учебно-методической работе М.Ю. Лавриковой 

(РК №117-576 от 20.11.2017) и служебной запиской заместителя начальника учебного 

отдела по направлению «Биология» Л.Г. Марковой (РК № 04/4-325 от 20.11.2017) члены 

Учебно-методической комиссии Биологического факультета А.Д. Харазова, А.И. 

Гранович и А.В. Баскаков, отвечающие в УМК за подготовку к итоговой аттестации, 

провели необходимую работу и по согласованию с руководителями соответствующих 

подразделений и научно-педагогическими работниками сформулировали темы и 

предложили кандидатуры научных руководителей для студентов, не осуществивших 

выбор тем ВКР в личном кабинете.  

Представленный список тем ВКР и кандидатуры научных руководителей не 

вызвали возражений у присутствующих.  

 

Принято единогласно. 

 

РЕШИЛИ: одобрить список тем ВКР и кандидатуры научных руководителей 

обучающихся по ООП бакалавриата и магистратуры по направлениям «Биология» и 

«Экология и природопользование».  

 

        2.  СЛУШАЛИ: о кандидатурах председателей ГЭК. 

А.Д. Харазова сообщила, что в ответ на поручение начальника Управления 

образовательных программ М.А. Соловьевой (РК №06-434 от 15.11.2017) о представлении 

кандидатур председателей ГЭК на 2018 г. предлагается подтвердить кандидатуры 

председателей, успешно работавших на выпуске 2017 г. и дополнить этот список 

кандидатурой профессора, ведущего научного сотрудника Отдела молекулярной генетики 

Федерального государственного бюджетного научного учреждения «Институт 

экспериментальной медицины» Павла Андреевича Дыбана. который любезно согласился 

возглавить работу ГЭК  ООП бакалавриата и магистратуры по направлению «Биология». 

А.А. Нижников поинтересовался, в какой области биологии П.А. Дыбан является 

специалистом. А.Д. Харазова пояснила, что П.А. Дыбан является известным специалистом 

в области экспериментальной эмбриологии и биологии развития. 

 

Принято единогласно. 

 

РЕШИЛИ: одобрить представленный список кандидатур председателей ГЭК на 2018 г. 

 

3. СЛУШАЛИ: о составе рабочей группы по организации участия в конкурсах по 

реализации ДОП и ООП. 

 

А.В.Баскаков сообщил, что председателю УМК Биологического факультета было 

направлено поручение Проректора по учебно-методической работе М.Ю. Лавриковой (РК 

№09/1-01-592 от 28.09.2017) с просьбой представить предложения по составу рабочей 

группы (2-3 члена УМК) «….в связи с необходимостью организации системы работы об 

участии в конкурсе по реализации дополнительных и основных ОП» и пояснил, что речь 

идет о разного рода «образовательных» конкурсах, информация о которых будет 

предоставляться членам рабочей группы, а их задача – установить целесообразность 

участия в данных конкурсах, а также определить, кто из членов коллектива биологов и 

каким образом сможет принять в них участие.  



Профессор М.Ф. Шишова предложила представить в качестве членов рабочей 

группы трех членов УМК, которые наилучшим образом могут справиться с поставленной 

задачей, поскольку хорошо знакомы с потенциалом коллектива биологов – А.Д. Харазову. 

А.И. Грановича и А.В. Баскакова. 

Предложение встретило одобрение присутствующих. 

 

Принято единогласно. 

 

РЕШИЛИ: одобрить кандидатуры  профессора А.Д. Харазовой, профессора А.И. 

Грановича и доцента А.В. Баскакова в качестве членов рабочей группы по организации 

участия в конкурсах по реализации ДОП и ООП. 

 

4. СЛУШАЛИ: об экспертизе проектов рабочих программ дисциплин. 

 

А.В. Баскаков напомнил присутствующим, что на последнем заседании УМК от 

03.11.2017, в соответствии со служебной запиской заместителя начальника Управления 

образовательных программ К.В. Самусенко, рассматривались  проекты рабочих программ 

дисциплин «Биофизика», «Физиология и биохимия растений», «Физиология», 

«Психофизиология», «Гидробиология», «Экология», «Ихтиология», «Биология развития», 

«Энтомология», «Зоология» (РК №06/4-179 от 16.10.2017) учебных планов подготовки 

аспирантов. Было принято решение откорректировать рабочие программы 

вышеназванных дисциплин и рассмотреть их на следующем заседании УМК. 

 А.В. Баскаков также представил членам УМК проект учебно-методической 

документации (учебные планы и РПД) дополнительной образовательной программы 

подготовительного отделения для иностранных граждан по биологии и химии, 

направленный в УМК Биологического факультета заместителем начальника Управления 

образовательных программ Л.С. Голицыной (РК № 89.08/29-43 от 02.11.17 г.). 

А.Д. Харазова сообщила, что необходимая работа по внесению коррективов в 

представленные ранее программы была проведена и теперь рабочие программы 

дисциплин «Биофизика», «Физиология и биохимия растений», «Физиология», 

«Психофизиология», «Гидробиология», «Экология», «Ихтиология», «Биология развития», 

«Энтомология», «Зоология» полностью соответствуют учебным планам подготовки 

аспирантов.  

  Е.Д. Королькова высказала мнение, что представленный проект учебно-

методической документации по дополнительной образовательной программе 

подготовительного отделения для иностранных граждан по биологии и химии 

соответствует поставленным задачам и предложила одобрить указанный пакет УМД. 

 

Принято единогласно. 

 

РЕШИЛИ: 

4.1. Одобрить проекты рабочих программ дисциплин «Биофизика», 

«Физиология и биохимия растений», «Физиология», «Психофизиология», 

«Гидробиология», «Экология», «Ихтиология», «Биология развития», «Энтомология», 

«Зоология» учебных планов подготовки аспирантов, как соответствующие по содержанию 

учебных занятий и применяемых педагогических технологий целям подготовки по 

образовательным программам подготовки  научно-педагогических кадров в аспирантуре 

по направлениям «Биологические науки» и «Науки о Земле». 

4.2. Одобрить проект учебно-методической документации (учебные планы и 

РПД) дополнительной образовательной программы подготовительного отделения для 

иностранных граждан по биологии и химии, как соответствующей по содержанию 



учебных занятий и применяемых педагогических технологий целям подготовки по 

образовательной программе. 

 

5. СЛУШАЛИ: о формате проведения промежуточной аттестации (экзамена) по 

учебной дисциплине «Анатомия центральной нервной системы». 

 

Профессор кафедры цитологии и гистологии Е.И. Краснощекова, реализующая 

потоковую дисциплину «Анатомия центральной нервной системы» для обучающихся по 

направлению «Психология», обратилась к членам УМК с просьбой изменить формат 

проведения промежуточной аттестации по данной дисциплине с устного экзамена на 

письменный. Она пояснила, что в связи с большим количеством обучающихся и наличием 

среди них граждан иностранных государств такой формат будет оптимальным.  

А.Д. Харазова заметила, что формат письменного экзамена во многих случаях 

предпочтительнее, поскольку практически полностью исключает субъективность 

преподавателя.  
 

Принято единогласно. 

 

РЕШИЛИ: поддержать обращение профессора Е.И. Краснощековой по замене устного 

экзамена на письменный и рекомендовать внести соответствующие изменения в рабочую 

программу дисциплины «Анатомия центральной нервной системы» для обучающихся по 

направлению «Психология» в части методики проведения промежуточной аттестации. 

 

6. СЛУШАЛИ: о взаимодействии с работодателями. 

Заведующий Кафедрой прикладной экологии профессор Е.В. Абакумов довел до 

сведения членов УМК результаты встречи с работодателями — представителями 

аккредитованных экологических организаций «Технотерра», «Городской центр 

экспертиз», «Экостандарт», «Экотехпроджектс», «Межрегионлаб» и 

«Газпромпроектирование».  

Они поставили его в известность о том, что выпускников СПбГУ не смогут 

трудоустроить в аккредитованные эколого-химические лаборатории в связи с недостатком 

компетенций в области химического образования в соответствии с Приказом 

Минэкономразвития от 30 мая 2014 №326 «Об утверждении критериев аккредитации, 

перечня документов, подтверждающих соответствие заявителя, аккредитованного лица 

критериям аккредитации, и перечня документов в области стандартизации, соблюдение 

требований которых заявителями, аккредитованными лицами обеспечивает их 

соответствие критериям аккредитации. Список изменяющих документов (в ред. приказов 

Минэкономразвития России от 07.09.2016 N 570, от 17.03.2017 N 114)» и письмом 

Федеральной службы по аккредитации от 31.12.2014 №26218/04-СМ. 

Основное требование — наличие записи в дипломе об освоении химических 

дисциплин в объеме 250 часов.  

Представители работодателей, заинтересованные в наших выпускниках, 

убедительно просили принять необходимые меры по исправлению ситуации. 

Е.В. Абакумов сообщил, что в учебном плане подготовки магистров по 

направлению «Экология и природопользование» присутствуют дисциплины, в 

содержательной части которых значительный объем занимают вопросы, связанные с 

химией, но это не отражено в названии дисциплин. Если заменить названия ряда 

дисциплин базовой части учебного плана, ввести один-два курса по выбору и включить в 

летнюю полевую практику раздел по аналитической химии, требуемые условия будут 

соблюдены. 

А.В. Баскаков напомнил, что актуализация учебных планов в соответствии с 

календарным планом работы УМК возможна только до 15 ноября.  
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А.Д, Харазова отметила, что поскольку ситуация неординарная, касается 

благополучия наших выпускников и имеется аргументированное мнение работодателей, 

то можно обратиться к Проректору по учебно-методической работе М.Ю. Лавриковой с 

просьбой разрешить актуализацию учебного плана подготовки магистров по направлению 

«Экология и природопользование» в настоящее время. 

 

Принято единогласно. 

 

РЕШИЛИ:  

 

6.1. Обратиться к Проректору по учебно-методической работе М.Ю. Лавриковой 

с просьбой разрешить актуализацию учебного плана подготовки магистров по 

направлению «Экология и природопользование» в настоящее время. 

6.2. В случае получения такого разрешения поддержать предложения 

профессора Е.В. Абакумова в части актуализации учебного плана подготовки магистров 

по направлению «Экология и природопользование». 

 

7. СЛУШАЛИ: о реализации летних полевых практик по ООП подготовки бакалавров 

по направлению «Биология».  

 

В.В. Козин проинформировал присутствующих о прохождении летних полевых 

учебных и научно-исследовательских практик в 2017 году и напомнил, что основными 

базами практик в настоящее время являются УНБ «Беломорская» и УНБ «Дубрава». 

Практики проведены в соответствии с учебным планом в полном объеме и прошли 

организованно, без происшествий.  

А.И. Гранович сообщил, что среди обучающихся, прошедших летнюю практику на 

УНБ «Беломорская» и УНБ «Дубрава», было проведено анкетирование. Проведенный 

опрос показал, что обучающиеся отмечают высокое качество проведения практик, 

мастерство и энтузиазм преподавателей и считают летние выездные практики 

несомненным плюсом обучения по образовательной программе подготовки бакалавров по 

направлению «Биология». Из пожеланий наиболее часто встречаются предложения 

увеличить объем таких разделов учебной практики, как «Зоология беспозвоночных» и 

«Альгология».  

А.И. Гранович подчеркнул, что в настоящее время удовлетворить это пожелание не 

представляется возможным из-за насыщенного графика летней учебной практики 1 курса 

бакалавриата. Одной из возможностей снижения напряженности графика мог бы быть 

переход на «однопотоковое» проведение практики на УНБ «Беломорская». Однако 

вместимость базы на сегодняшний день не позволяет осуществить такой переход. 

Члены УМК М.А. Романова и А.Л. Мальцева предложили рассмотреть 

возможность внести сущностные коррективы в программу учебных полевых практик в 

части перераспределения часов между разделами с учетом пожеланий обучающихся и 

консультаций с работодателями.  

А.Д. Харазова предложила поручить А.И. Грановичу, В.В. Козину и инициаторам 

высказанного предложения М.А. Романовой и А.Л. Мальцевой в течение ближайшего 

года провести эту серьезную работу. 

 

Принято единогласно. 

 

РЕШИЛИ: 

 

7.1. Принять к сведению информацию о реализации летних полевых практик по 

ООП подготовки бакалавров по направлению «Биология».  



7.2. ITopyqHTb A.M. fpaHOBHqy, B.B. Ko3HHy, M .A. PoMaHosoH: H A.Jl Ma.rrbu;esoH: 

B TeqeHHe 6nmKaH:mero ro.IJ:a nposecTH pa6oTy no pa3pa6oTKe npe.IJ:JIO)!(eHHH no 

KOppeKTHpOBKe nporpaMM yqe6HbiX nOJieBbiX npaKTHK 6aKa.JiaBpHaTa C yqeTOM MHeHHH 

pa6oTO.IJ:aTeneH:. 

8. cnYIIIAflH: 0 pacnpe.IJ:eJieHHH <l>YHKIJ;HH Me)!(.IJ:Y qJieHaMH YMK. 

ITpe.IJ:Ce.IJ:aTeJib YMK A.B. EacKaKOB coo6111HJI npHCYTCTB)'IOIIIHM, qTO B CBH3H c 
H3MeHeHHeM COCTaBa Yqe6HO-MeTO.IJ:HqeCKOH KOMHCCHH bHOJIOrHqecKoro <l>aKyJibTeTa (I1pHKa3 

ITepsoro npopeKTopa no yqe6Hoii, BHeyqe6HoH: H yqe6Ho-MeTO.IJ:HqecKoH: pa6oTe E.r Ea6emoK 

OT 10.10.2017 N!! 1 0142/1) He06XO.IJ:HMO BHeCTH KOppeKTHBbl B pacnpe.IJ:eJieHHe <i>YHKIJ;HH Me)!(.IJ:Y 

qneHaMH YMK H npe.IJ:CTaBHJI npHCYTCTB)'IOIIIHM KOHKpeTHbie npe.IJ:JIO)!(eHHH. 

A.A. HH)!(HHKOB H n.A. TKaqeHKO OTMeTHJIH, qTo, no HX MHeHHIO, npe.IJ:JIO)!(eHHH no 

3aKpenneHHJO pMa <l>YHKIJ;HH 3a HOBbiMH qneHaMH YMK snonHe cooTBeTCTB)'IOT HX 
KOMneTeHIJ;HHM. 

M . <I>. IliHmosa npe.IJ:JIO)!(HJia noMep)!(aTb npe.IJ:CTaBJieHH)'IO cxeMy pacnpe.IJ:eJieHHH 

<i>YHKQHH. 

ITpHHHTO e.IJ:HHornacHo. 

PEIIII1fll1: O.IJ:o6pHTb npe.IJ:JIO)!(eHHoe pacnpe.IJ:eJieHHe <l>YHKQHH Me)!(.IJ:Y qneHaMH YMK. 

9. cnYIIIAflH: 0 nnaHe pa60Tbl YMK Ha 2017/2018 yqe6HbiH ro.IJ:. 

A.B. EacKaKOB npe.IJ:CTaBHJI npHCYTCTB)'IOIIIHM npoeKT nnaHa pa6oTbi Yqe6Ho

MeTO.IJ:HqecKoH: KOMHCCHH bHOJIOrHqecKoro <l>aKyJibTeTa Ha 2017/2018 yqe6HbiH rO.IJ:, 

cocTaBJieHHbiH B cooTBeTCTBHH c PernaMeHTOM H Ka.rreH.IJ:apHbiM nnaHOM pa6oT YMK, 

npe.IJ:JIO)!(eHHbiX YnpasneHHeM o6pa3oBaTeJibHbiX nporpaMM. 

ITpHHHTO e.IJ:HHornacHo. 

PEIIII1fll1: O.IJ:o6pHTb npe.IJ:CTaBJieHHbiH npoeKT nnaHa pa6oTbi Yqe6Ho-MeTO.IJ:HqecKoH: 

KOMHCCHH bHOJIOrHqecKoro <l>aKyJihTeTa Ha 201 7/2018 yqe6HbiH rO.IJ:. 

ITpe.IJ:Ce.IJ:aTenh A.B. EacKaKoB 

CeKpeTapb f.A. QanapHH 


